

Presentación

Presentation

Los artículos del presente número de Revista Divergencia, están conformados por el Dossier convocado por la doctora Lorena Ubilla y el doctor Jorge Navarro, los cuales, en colaboración con historiadores e historiadoras nacionales e internacionales, logran llevar a cabo el cruce entre el movimiento obrero y el mundo delictual desde fines del siglo XIX hasta la década de 1970.

El primero de los artículos que componen dicho Dossier analiza la práctica de la averiguación verbal en el Distrito Federal mexicano fines del siglo XIX, en un periodo de transición entre formas de legalidad popular a otras más formales, representadas por la codificación legal liberal.

En el segundo artículo, el autor da cuenta de la visión del delito que tenían los obreros militantes del Partido Obrero Socialista de Punta Arenas, en el extremo sur de Chile, proponiendo que, si bien hay ideas compartidas entre las clases hegemónicas y los trabajadores en torno a lo delictual, como el consumo de alcoholismo y la reinserción social de los delincuentes, los obreros magallánicos desarrollaron una interpretación propia de estos puntos, entre 1913 y 1920.

La autora del tercer artículo que compone el presente Dossier, realiza un análisis histórico de la evolución de las policías chilenas desde fines del siglo XIX y la tercera década del siglo siguiente, en donde se desarrollan profundos procesos de especialización, la cual estuvo marcada por las sensibilidades geopolíticas de la época, transformando el concepto de “sujeto peligroso” según las preocupaciones internacionales del periodo estudiado.

En el cuarto artículo, los autores profundizan en la figura de los infiltrados e informantes al interior del movimiento obrero nacional, relevando la colaboración de ciertos civiles en la entrega de datos relevantes de trabajadores, jornadas y manifestaciones, a las policías, las cuales fueron una práctica esencial en el quehacer policial, siendo estas no un resabio de prácticas anteriores, sino que formando un modus operandi que se mantuvo durante el periodo de modernización de las prácticas policiales entre 1887 y 1933.

Finalmente, el último de los artículos del Dossier, analiza el proceso de especialización contrainsurgente durante el gobierno de Eduardo Frei Montalva. En él, el autor propone que, dado el creciente descontrol político vivido durante su gobierno y la pérdida de dirección en las reformas propuestas por la máxima figura demócratacristiana, se vivieron dinámicas represivas por parte de Carabineros con el fin de poner “mano dura” a las distintas manifestaciones de la protesta social del periodo.

Tres artículos acompañan al Dossier. El primero de ellos es de aborda las distintas etapas de la visión del poeta y ensayista Luis Franco en torno al peronismo entre las décadas de 1940 y 1960, contextualizado en el convulsionado proceso político que vivió el país trasandino. El segundo de estos artículos aborda la producción y difusión del rock progresivo en el Cono Sur, específicamente Argentina, Chile, Brasil y Uruguay, así como las influencias latinoamericanas que configuraron un estilo propio, distinto al europeo o estadounidense. Finalmente, en el último artículo, el autor analiza la recepción del anarcosindicalismo entre los trabajadores chilenos de la década de 1930 a través de la circulación de ideas, debates y autores, así como la apropiación de símbolos, ideas y prácticas.

A través de estos artículos esperamos, como Equipo Editorial, seguir siendo un aporte al desarrollo y promoción de la Historia y otras disciplinas de las Ciencias Sociales tanto a nivel nacional como latinoamericano.

Equipo Editorial